

El PMI industrial español cae a su nivel más bajo en seis años y medio

CINCO DÍAS
MADRID

La industria española registró en octubre su mayor caída en seis años y medio, según el índice PMI de IHS Markit. El PMI para España se ubicó en los 46,8 puntos el mes pasado, por debajo de los 47,7 puntos que registró en septiembre.

El informe de IHS Markit sostiene que la bajada se debe a un "contexto de elevada incertidumbre económica y política, tanto en

España como en el extranjero". Apunta además que la demanda del mercado fue "decepcionante" y que "los clientes adoptaron un enfoque cauteloso en sus actividades de compra e inversión".

El indicador manufacturero suma así su quinto mes consecutivo por debajo de los 50 puntos, nivel a partir del que se considera contracción. La consultora considera que las ventas de exportaciones también disminuyeron por

quinto mes consecutivo, y las empresas señalaron el impacto negativo en la confianza del mercado, generado por el Brexit y la política comercial de EE UU como debilidades. También se justifica por la debilidad de la demanda de mercados clave en América Latina.

Para los próximos 12 meses, las empresas españolas mantienen su pesimismo dado que prevén que las incertidumbres políticas persistan.

El dato de la zona euro se mantiene en octubre en niveles de contracción, en los 45,9 puntos

En el resto de la zona euro PMI industrial mantuvo también su contracción. En concreto, se situó en 45,9 puntos en octubre, 0,2 puntos más que en septiembre. No obstante, IHS Markit consideró que "la debilidad de la producción, de los nuevos pedidos y de la actividad de compra se mantiene". Además, el estudio destaca que la destrucción de empleo se acelera hasta su máxima desde principios del 2013.

En el caso de Alemania, siguió en "firme" su contracción. Los nuevos pedidos cayeron en el país por trigésimo mes consecutivo y las fábricas recortaron empleo al mayor ritmo en casi 10 años, aunque Alemania continuó siendo el segundo país de la UE con la menor tasa de desempleo (3,1%), según Eurostat.

El índice PMI de Alemania fue de 42,1 puntos en octubre, un poco por encima de los 41,7 puntos de septiembre.

Finanzas autonómicas Fedea calcula que el déficit de las comunidades será tres décimas superior al objetivo

Estos expertos creen que solo seis autonomías cumplirán la senda de estabilidad

Prevén un freno en el gasto en el segundo semestre

CINCO DÍAS
MADRID

El pasado año el conjunto de las comunidades autónomas terminó con un déficit del 0,3% del PIB, según las cifras de Contabilidad Nacional, cumpliendo así el objetivo fijado para estas administraciones en el -0,3% del PIB. Si bien, según los economistas de la Fundación de Estudios de Economía Aplicada (Fedea) este cumplimiento no se repetirá en 2019. Estos expertos economistas aseguran que el déficit de las autonomías cerrará este año en el 0,4%, tres décimas más del objetivo previsto (-0,1%).

Según las estimaciones de estos expertos, reflejadas en su último Observatorio Fiscal y Financiero de las comunidades autónomas, publicado ayer, solo seis au-

tonomías (Baleares, La Rioja, Galicia, País Vasco, Canarias y Navarra) cumplirán con el objetivo de un déficit del 0,1%. De todas ellas, Navarra, Canarias y País Vasco son las regiones, según este informe, con las cuentas más saneadas, con superávit del 1,3%, 0,7% y 0,6%, respectivamente. Por el contrario, los números rojos más abultados se registrarán en la Comunidad Valenciana (-1,8%) y Extremadura (1,7%).

Para Fedea, este incumplimiento global del objetivo de déficit para 2019 es el resultado de un incremento de los gastos (3,8%) superior en un punto al de los ingresos (2,8%), y también por encima del límite que marca la regla de gasto. Esto ocurrirá "incluso incrementándose" respecto a 2018 las entregas a cuenta que reciben del sistema de financiación autonómica, añaden en este documento.

En concreto, el informe de Fedea está realizado con los datos de ejecución presupuestaria del Ministerio de Hacienda hasta julio. Con estas cifras, la fundación destaca que el gasto creció en los siete primeros meses del año un 6,6%, "superando ampliamente el límite del 2,7% que marca la



María Jesús Montero, ministra de Hacienda en funciones. EFE

Agotamiento de las medidas

Desde Fedea advirtieron ayer que si se cumplen sus previsiones se entraría de nuevo en la senda de la desobediencia de los objetivos de estabilidad, tras dos años (2017 y 2018) de cumplimientos. "Esto puede poner en riesgo la consolidación fiscal en ejercicios futuros" y es un "síntoma de agotamiento" de las medidas de consolidación fiscal aplicadas desde 2010.

regla de gasto para 2019".

Aunque este *think tank* también explica que "este crecimiento no se va a mantener en la segunda parte del año" por dos motivos principalmente. El primero de ellos obedece a que "la actualización salarial acordada para 2018 se hizo efectiva, con efectos retroactivos, a partir de julio, mientras que este año se ha aplicado desde el 1 de enero".

Mientras que, en segundo lugar, "como 2019 ha sido un año electoral en la mayor parte de las comunidades autónomas, el ritmo de ejecución del presupuesto de gastos se ha acelerado en el periodo preelectoral y previsiblemente se ralentizará en la segunda parte del año".

La caída del crédito a empresas y familias se moderó en septiembre

La ralentización económica y el recuerdo de la última crisis, dos causas del descenso de los préstamos

R. P. C.
MADRID

El crédito concedido por las entidades financieras a las familias volvió a caer en septiembre pasado en casi 600 millones de euros, un 0,09% menos que el mes anterior, según los datos facilitados ayer por el Banco de España. Este dato muestra que se suavizó el recorte del crédito a los hogares, tras descensos más fuertes en agosto (848 millones) y, sobre todo, en julio (7.337 millones). Pese a ello, el volumen de la deuda de las familias con las entidades financieras es de 704.548 millones, por debajo de los 706.555 de hace un año. Esto supuso una caída interanual de 0,3%.

En septiembre también bajaron los créditos concedidos a las empresas por segundo mes consecutivo. Pero esta contracción fue menor en dicho mes (con una caída de 645 millones) que en agosto, cuando se redujo en 3.597 millones respecto a julio. No obstante, en el caso de las empresas, su deuda con las entidades financieras era en septiembre (894.427 millones) superior a la del mismo mes del año anterior (886.837 millones). Al contrario que en el caso de

las familias, el pasivo de las empresas aumentó un 0,8% en términos interanuales. En septiembre, el 73,4% de los préstamos concedidos fueron para compra de vivienda. Esta cuantía (516.833 millones) también se redujo en comparación con el mes anterior (517.251 millones). Por el contrario, aunque el resto de créditos cayeron en septiembre, el volumen de esta deuda (187.715 millones) es ahora superior a hace un año (183.052 millones).

Uno de los motivos de esta evolución en la concesión de créditos es la reciente ralentización económica, además de un posible cambio en la mentalidad de las familias, ya que en la última crisis fueron muchas las personas "muy endeudadas, que lo pasaron muy mal", según los expertos consultados por Efe. De hecho, otros datos facilitados por el Banco de España recientemente indicaban que la demanda de crédito de hogares y empresas residentes en España se redujo durante el tercer trimestre del año por primera vez desde mediados de 2013. Esto se debió fundamentalmente a una menor confianza de los consumidores respecto a la situación económica.